

GACETA OFICIAL

SEGUNDA EPOCA.

AÑO II.

Panamá, 4 de Julio de 1905.

NUM. 124

PODER EJECUTIVO.

Presidente de la República,

MANUEL AMADOR GUERRERO.

Despacho oficial, en el Palacio de Gobierno.—Casa particular: Palacio presidencial.

Secretario de Gobierno y Relaciones Exteriores,

SANTIAGO DE LA GUARDIA.

Despacho oficial, en los altos de la Agencia Postal.—Casa particular: Carrera de Santander, número 18.

Secretario de Hacienda,

F. V. DE LA ESPRIELLA.

Despacho oficial, en los altos de la Agencia Postal.—Casa particular: Carrera de Caldas, número 18.

Secretario de Instrucción Pública y Justicia,

NICOLAS VICTORIA J.

Despacho oficial, Parque de San Francisco, número...—Casa particular: Plaza de Hierro, número...—Casa particular: Carrera de Vizcarra, número...

Secretario de Fomento,

MANUEL QUINTERO V.

Despacho oficial, Plaza de San Francisco, número...—Casa particular: Carrera de Vizcarra, número...

Secretario de Fomento,

DEMETRIO H. BRID

Editor Oficial.

HORAS DE RECLAMO.**El Presidente de la República**

Recibirá diariamente á los particulares de 10 a. m. á 11 a. m. y de 4 p. m. á 5 p. m.

El Secretario Privado,

J. E. Lefevre**AVISO****El Secretario de Gobierno y Relaciones Exteriores,**

dijo las siguientes horas de recibo, salvo casos especiales ó urgentes:

Para los miembros del Cuerpo Diplomático, los miércoles de 2 a 3 p. m.

Para los miembros del Cuerpo Consular; los sábados de 2 a 3 p. m.

Para los funcionarios públicos y los particulares, todos los días hábiles de 10 á 11 a. m. y de 4 a 5 p. m.

Panamá, Diciembre de 1904.

PERMANENTE.
Los documentos publicados en la GACETA OFICIAL se considerarán oficialmente comunicados para los efectos legales y del servicio.

El Subsecretario de Gobierno y Relaciones Exteriores,

DANIEL BALLÉN.**CONTENIDO****GOBIERNO NACIONAL****PODER EJECUTIVO.**

y Relaciones Exteriores, SANTIAGO DE LA GUARDIA.—El Secretario de Hacienda, F. V. DE LA ESPRIELLA.—El Secretario de Instrucción Pública y Justicia, NICOLAS VICTORIA J.—El Secretario de Fomento, MANUEL QUINTERO V.

ACTA

de la sesión del Consejo de Gobierno celebrada el dia 26 de Junio de 1905.

En la ciudad de Panamá, á las once de la mañana del dia 26 de Junio de 1905, se reunió el Consejo de Gobierno á iniciativa de su Presidente, Díose lectura á una nota del señor Secretario de Instrucción Pública y Justicia, por la cual solicita el restablecimiento de los sueldos señalados por la Ley respectiva, á la Directora y Subdirectora de la Escuela Normal de Instructores, en vista del convenio verbal acordado con dichas profesoras y aprobado por Su Excelencia el Presidente de la República. El Consejo aprobó el restablecimiento de dichos sueldos, teniendo efecto desde el dia 1^o de los corrientes, conforme fue notificado al señor Secretario de Hacienda y votó por la negativa.

También fue pedido, por el señor Secretario de Hacienda, que se abriera un crédito adicional hasta de Bs. 125 mensuales, durante dos meses, para atender á los gastos del Magistrado de la Corte de Cuentas, á quien ha sido encargada misión especial en Boquerón del Toro, cuya partida fue votada por el Consejo.

En fe de lo cual se suscribe la presente diligencia.

El Presidente, M. AMADOR GUERRERO.—El Secretario de Gobierno y Relaciones Exteriores, SANTIAGO DE LA GUARDIA.—El Secretario de Hacienda, F. V. DE LA ESPRIELLA.—El Secretario de Instrucción Pública y Justicia, NICOLAS VICTORIA J.—El Secretario de Fomento, MANUEL QUINTERO V.

Secretaría de Gobierno y Relaciones Exteriores.**CONTRATO NUMERO 45.**

Los suscritos á saber, Juan Bautista Amador G., Gobernador de la Provincia de Veraguas, quien en adelante se llamará el Gobernador, y Ambal García, mayor de edad y vecino de esta ciudad, quien adelante se llamará el Contratista, han celebrado el siguiente contrato:

El Contratista se compromete:

I. Aventurar enteradas en el término de sesenta días á un metro de profundidad y distancia de sesenta metros cada uno, salvo que la naturaleza del terreno exija disminución de tal distancia, evitando en lo posible los angulos fuertes, las postes necesarios para la reconstrucción de la línea telefónica en el trayecto entre el Distrito del Montijo y la ciudad de Santiago.

2.^o Los postes serán de madera de corazon, conocida con los nombres de nucano, toba, guayacán, ega, entre lo frío, cuando ascienda á otros de igual duración; medirán seis varas de largo y ocho pulgadas de diámetro.3.^o El Contratista entregará los postes por partidas de cien á cien, para que el Director General o un comisionado suyo, escogan los que reunan las condiciones de calidad, dimensión etc., etc., etc.4.^o El Contratista se compromete á no traspasar este contrato sin autorización del Gobierno.

El Gobierno se compromete á hacer pagar al señor Ambal García en la Tesorería General de la República la suma de un balboa cincuenta centésimos de éste (Bs. 1,50), ó sean tres pesos plata panameña por cada poste que entregue en las condiciones arriba expresadas.

La falta de cumplimiento de lo estipulado por el Contratista, en las cláusulas 1^o y 4^o de este contrato, autoriza al Gobierno para rescindirlo administrativamente y para hacerle efectiva una multa de cien balboas (Bs. 100), ó sean docecentos pesos plata, para seguridad de la cual el Contratista presenta como fiador numero uno Viamonte, quien en prueba de que acepta firmar también este contrato, que para su validez necesita de la aprobación del señor Secretario de Gobierno y Relaciones Exteriores.

Para constancia se extienden dos ejemplares que se firmarán por las partes y por el fiador, en Santiago de Veraguas, á los 15 días del mes de Junio de 1905.

El Gobernador, J. B. AMADOR G.—El Contratista, Ambal García.—El director, José María Viamonte.—El Secretario de la Gobernación, Elizurdo Sánchez.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Gobierno y Relaciones Exteriores.—Departamento de Correos y Telégrafos.—Panamá, Julio 1^o, de 1905Aprobado; regístrate y publíquese.
El Secretario de Gobierno y Relaciones Exteriores.

SANTIAGO DE LA GUARDIA.

LICITACION.El dia 20 de Julio próximo, de dos á cuatro de la tarde, tendrá lugar en el Despacho de la Secretaría de Gobierno y Relaciones Exteriores, la venta en licitación pública de las lanchas de gasolina *Jurvara* y *Campo Serrato*, de propiedad del Gobierno.

Para ser puesto en dicha licitación es preciso consignar previamente en la Tesorería General de la República la suma de cincuenta balboas (Bs. 50) por cada lancha que se desee rematar, sumo que se considerará como fianza de quietud y que ingresara á las arcas nacionales, en caso de que por culpa del proponente no llegue á perfeccionarse la venta.

Cada lancha será vendida por separado, debiendo, por consiguiente hacerse las ofertas en la misma forma.

segunda clase, los que puedan contribuir con octavo; a la tercera clase, los que puedan contribuir con seis; a la cuarta clase, los que puedan contribuir con cuatro; y a la quinta clase, los que puedan contribuir con tres jorobas.

V el 11 pugna con el 4º del artículo 1º de la Ordenanza 48 del mismo año 1858, en el cual se fija en diez centavos la contribución que puede establecerse por la introducción ó venta de ganados caballar, vacuno ó de corda.

Ahora bien como el artículo 218 de la ley 149 de 1853 establece que "son nulos los Acuerdos expedidos en contravención a las disposiciones de la Constitución, de las leyes y de las Ordinanzas", la decisión de nulidad hecha por el señor Juez 2º del Circuito es correcta y la Corte confirma en todas sus partes la sentencia en que fue consignada, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley.

Cópíese, notifíquese y devuélvase.
NICANOR VILLALAZ.—SATURNINO L. PERIGAULT.—FERNANDO GUARDIA.—M. A. NORIEGA.—José B. VILLAREAL.—Juan J. Amado, Secretario.

SALVAMENTO DE VERO.

El artículo 130 de la Constitución dice que los Municipios son autónomos en su régimen interior, pero no podrán contraer deudas sin autorización de la Asamblea Nacional. Siguiendo Escribiche, el que se gobierna por leyes propias es autónomo como algunas provincias que siendo parte integrante de una nación, tienen sin embargo sus leyes y jueces particulares. "La Navarra", agrega el mismo autor, "y las provincias vascongadas son autónomas, porque se gobernan por leyes distintas de las que rigen á las demás provincias de España."

Pero la autonomía que concede la Constitución á los Distritos de la República de Panamá no es absoluta, pues no es posible "que una sociedad jurídica de esta clase" sea independiente del Estado y pueda proceder en contradicción con la otra, tal vez legal. Por esta razón, sin duda, la misma Asamblea Constituyente puso las siguientes restricciones á los Cabildos que no contraigan deudas sin permiso de la Asamblea, y que las contribuciones y gastos locales las subordinaran a sistema tributario nacional.

Fu la interpretación de esta parte en lo que difiere de mis honorables colegas pues en mi concepto, si los actos del Cabildo están subordinados al sistema tributario de la República, no debe entenderse esto en el sentido de que estén en vigor todas las ordenanzas y leyes que reglamentan las retas Municipales, pues entonces los Municipios no serían autónomos, y habría contradicción evidente y palpable entre dos disposiciones constitucionales.

Digo que no serían autónomos los Cabildos, porque las contribuciones y retas que pueden cobrar están con frecuencia tan minuciosamente reglamentadas en leyes y ordenanzas, que en las se señala, con lujo de detalles, cuántas pueden cobrar, como docenas harcas efectivas, y en qué proporción, en cuantas clases deben dividirse, y cuánto corresponde a cada clase, &c.

Esa reglamentación no se compaginaba con la autonomía de los Municipios, por la cual creen que no tiene plena ejecución constitucional. Creo que los Cabildos tienen por plena facultad para reglamentar sus retas y gastos conforme a conveniencia, y para otras contribuciones naceras siempre que respondan a la Constitución y no se pague tributo público paga con el espíritu de las fiscales.

Que si un Municipio divide en tres o más clases la contribución personal subsidiaria, por ejemplo, en vez de cinco, por tener mejor en cuenta el estatuto pecuniario de los contribuyentes locales, en nada perturba el sistema tributario de la República.

Comprendí, sin embargo que, no habiendo leyes en consonancia con el nuevo régimen que la Constitución ha

dado á los Cabildos, se haría muy difícil en muchos casos determinar qué disposiciones fiscales deben estimarse vigentes y cuáles no. Las decisiones que dictara la Corte á este respecto podrían ser arbitrarias y por lo tanto, es mejor, salvo el caso de pugna evidente con el artículo 130 de la Carta Fundamental, atenerse al sistema tributario.

Yo como crea que en el presente caso la ley que se aplica es abiertamente inconstitucional, salvo mi voto.

Panamá, Diciembre 22 de 1904.

SATURNINO L. PERIGAULT.—VILLALAZ.—VILLAREAL.—NORIEGA.—GUARDIA.—Amado, Secretario.

SENTENCIAS

de 1.ª y 2.ª instancias, sobre validez e nulidad del artículo 2º del Acuerdo número 2, de 26 de Enero, expedido por el Concejo Municipal de La Chorrera.

Juzgado 2º del Circuito.—Panamá, Abril cuarto de mil novecientos cuatro.

Vistos: Por Resolución número 28 de veintidós de Febrero del presente año, el Poder Ejecutivo Nacional suspendió la ejecución del artículo 2º del Acuerdo número 2, de 26 de Enero del año en curso, expedido por el Concejo Municipal de La Chorrera.

El artículo suspendido dice así:

"Las funciones de Escriviente del Juzgado con su sueldo que se lo asigna has prede adscribir el Juez al Secretario del Despacho, siempre y cuando que este empleado se comprometa a asumir el aumento del trabajo y demás de la oficina con las responsabilidades consiguientes."

El Gobierno estimó que el artículo 2º transcrita pugna abiertamente con lo que previene el 72 de la Ley 96 de 1854, que dice que ningún empleado podrá devengar dos ó más sueldos del mismo Tesoro, y en consecuencia suspendió la ejecución del citado artículo 2º del Acuerdo y dispuso presario al Juez del Circuito que estuviera de 720 pesos los días que dura la Ley, cuyos son los de su determinación si es válido ó nula la disposición municipal suspendida.

Tocó por adjudicación al señor Juez 2º del Circuito de Panamá, y este funcionario de acuerdo con la opinión del señor Fiscal y en sentencia de cuatro de Abril próximo pasó declaró en toda su fuerza y vigor el artículo 2º del Acuerdo número 2 de que se viene trámite.

En acuerdo con las disposiciones de la Ley el señor Juez ha enviado su sentencia en consulta y por eso entra en Corte en su examen.

El artículo 72 de la Ley 96 es del tenor siguiente:

"Ningún empleado público podrá devengar conjuntamente dos sueldos del mismo Tesoro ó de distintos Tesoros, excepto en la acumulación de dichos sueldos arroja una cantidad que excede de sesenta pesos."

Por lo tanto al año cuando a Juzgado suscribió el procedimiento adoptado por el Concejo Municipal de La Chorrera no es del todo correcto, desde luego que, si enyo que debía el Secretario del Juez Municipal ganar por su trabajo *más remuneración* dentro aumentándose *directamente* y no por otros medios, como el adquisición, no es contrario a la Ley, según lo dispuesto en la última Ley 15 de 1854, que fué en el año de apoyo el Ejecutivo para suscribir el acuerdo que se examina desde luego que dado el caso de que el Secretario del Juzgado Municipal de La Chorrera desempeñara en un mismo tiempo el puesto de Escriviente del mismo Juzgado ambos sueldos sumados no alcanzan a sesenta pesos, quedó *quítalo* superior a las dos de la cifra.

Por tanto, el Juzgado, administrando justicia en nombre de la República de Panamá y por autoridad de la Ley, y de acuerdo con el Agente del Ministerio Público, declara en toda su fuerza y vigor el artículo 2º del Acuerdo número 2, expedido por el Concejo Municipal de La Chorrera.

Cópíese, notifíquese y devuélvase.
FRANCISCO DE FABREGA.—NICANOR VILLALAZ.—FERNANDO GUARDIA.—SATURNINO L. PERIGAULT.—JOSE B. VILLAREAL.—Juan J. Amado, Secretario.

Cópíese, notifíquese y consúntase. ISAYA G. DE PARDES.—VICENTE CEROS, Secretario en propiedad.

SENTENCIAS

de 1.ª y 2.ª instancias, sobre validez e nulidad de los artículos 1.º y 2.º del Capítulo 6º del Acuerdo número 1.º de este año, expedido por el Concejo Municipal de Chame.

Juzgado 2º del Circuito.—Panamá, Abril veinte y siete de mil novecientos cuatro.

Vistos: Por Resolución número 13 de 16 de Marzo de este año, el Poder Ejecutivo Nacional suspendió la ejecución de los artículos 1.º y 2.º del Capítulo 6º del Acuerdo número 1.º de este año expedido por el Concejo Municipal de Chame.

Los artículos que han sido suspendidos dicen:

"Artículo 1.º. Críense la plaza de Escriviente en el Juzgado Municipal del Distrito con la dotación mensual de veinte pesos (\$ 29.0) á contar del presente mes de Enero, votándose la partida correspondiente en el Presupuesto de la actual vigencia."

"Artículo 2.º. Los funciones de Escriviente del Juzgado con el sueldo que se le asigna las puede adscribir el Juez al Secretario del despacho, siempre y cuando que este empleado se comprometa a asumir el aumento del trabajo y demás de la oficina con las responsabilidades consiguientes."

El Gobierno estimó que el artículo 2º transcrita pugna abiertamente con lo que previene el 72 de la Ley 96 de 1854, que dice que ningún empleado podrá devengar dos ó más sueldos del mismo Tesoro, y en consecuencia suspendió la ejecución del citado artículo 2º del Acuerdo y dispuso presario al Juez del Circuito que estuviera de 720 pesos los días que dura la Ley, cuyos son los de su determinación si es válido ó nula la disposición municipal suspendida.

Tocó por adjudicación al señor Juez 2º del Circuito de Panamá, y este funcionario de acuerdo con la opinión del señor Fiscal y en sentencia de cuatro de Abril próximo pasó declaró en toda su fuerza y vigor el artículo 2º del Acuerdo número 2 de que se viene tratando.

En acuerdo con las disposiciones de la Ley el señor Juez ha enviado su sentencia en consulta y por eso entra en Corte en su examen.

El artículo 72 de la Ley 96 es del tenor siguiente:

"Ningún empleado público podrá devengar conjuntamente dos sueldos del mismo Tesoro ó de distintos Tesoros, excepto en la acumulación de dichos sueldos arroja una cantidad que excede de sesenta pesos."

En autos que el sueldo se pidió al Secretario del Juzgado de La Chorrera es de treinta pesos (\$ 30.00) y que el asignado al Escriviente es de veinte pesos (\$ 29.00), los cuales sumados hacen un total de cincuenta pesos (\$ 59.00), con lo cual atañe en solo sueldo de devengar los dos sueldos, no se contradice á lo dispuesto en el artículo 72 anterior.

En punto, el caso de declarar válido el artículo 2º del Acuerdo número 2 del Distrito de La Chorrera, causado del modo, y de confirmar por lo tanto la sentencia considerada, en la cual el señor Juez hace la mencionada dedicatoria aunque de manera tácita y no expresa como de oficio tiene.

Cópíese, notifíquese y devuélvase.
FRANCISCO DE FABREGA.—NICANOR VILLALAZ.—FERNANDO GUARDIA.—SATURNINO L. PERIGAULT.—JOSE B. VILLAREAL.—Juan J. Amado, Secretario.

SENTENCIAS

de 1.ª y 2.ª instancias, sobre validez e nulidad de los artículos 1.º y 2.º del Capítulo 6º del Acuerdo número 1.º de este año, expedido por el Concejo Municipal de Chame.

Juzgado 2º del Circuito.—Panamá, Abril veinte y siete de mil novecientos cuatro.

Vistos: Por Resolución número 13 de 16 de Marzo de este año, el Poder Ejecutivo Nacional suspendió la ejecución de los artículos 1.º y 2.º del Capítulo 6º del Acuerdo número 1.º de este año expedido por el Concejo Municipal de Chame.

Los artículos que han sido suspendidos dicen:

"Artículo 1.º. En consideración á la pérdida de las cosechas y por consecuencia á la mala situación pecuniaria porque atraviesa el Distrito, el impuesto subsidiario sólo comprendrá tres clases:

"1.º Corresponden á ésta clase los hacendados y capitalistas, cuyas rentas sin compromisos, les hace distinguir como los primeros en el rango de los propietarios, quienes pagan por año la suma de tres pesos cincuenta centavos (\$ 3.50); haciéndose efectiva por el correspondiente empleado durante el término de 1.º de Febrero á último de Abril próximo.

"2º Corresponden á esta clase los comerciantes a crédito y artesanos, quienes pagaron dos pesos ochenta centavos (\$ 2.80) por año.

"3º Corresponden á esta clase los ciudadanos de la clase proletaria, quienes pagarán tres días de trabajo en obras públicas á razón de ochenta horas por cada día.

"Artículo 2.º. Los ciudadanos calificados en las clases 1º y 2º, pueden prestar su servicio personal subsidiario poniendo en su reemplazo el salario de jornales equivalentes á su calificación a razón de sesenta centavos por jornal.

CAPITULO II.

Bailes.

"Artículo 14. Las diversiones de bailes que no paguen con la decencia y la moral serán permitidas en las noches de las Visperas de los días señalados recomendados por la iglesia y por las leyes del país; pero pagará el dueño de la casa, si fuese bajo techo ó el dueño del baile, si fuese bajo raso, la suma de diez pesos (\$ 10.00) por cada baile que se efectúa en día ó noche de día de trabajo, cuya suma ingresará á los fondos municipales.

"Artículo 15. Para que puele tener efecto, cualquier baile en día ó noche de día de trabajo, se requiere licencia expedida por el señor Alcalde Municipal, previo el recibo del Tesorero, de haberse pagado el impuesto correspondiente.

"Artículo 16. Lo preventido en los artículos anteriores solo surtirá sus efectos en la cabecera del Distrito y en el caserío de Bajío.

"Artículo 17. Toda contravención á lo establecido en este capítulo será castigada en la persona responsable por una multa de diez pesos (\$ 10.00) que ingresa á los fondos municipales; multa que podrá ser convertida en arresto por otros tantos días; sin perjuicio de que por los trámites legales, se haga efectiva el pago del impuesto correspondiente."

La Ordenanza número 31 de 1858, establece que la contribución personal subsidiaria se dividirá en cinco clases y específicas quienes son las comprendidas en los diferentes grados.

